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淮河之滨浪潮涌
———淮滨县强力推进临港经济区建设

暮春四月， 行走在淮滨大地上，

无论是在港口码头，还是车间厂房、施
工工地， 记者从当地干部群众的身上
总能感受到一股千帆竞发的激情与干
事创业的热情。这份激情和热情，与淮
滨县正在谋划实施的一件大事———建
设淮滨临港经济区紧密相关。

“我们刚刚与投资方签订了合作
协议，投资

7.5

亿元，打造从淮河一
桥到淮河二桥之间的

10

公里淮河生
态廊道，两年后，这里将成为淮河流
域又一引人瞩目的生态景观。这也是
淮滨临港经济区建设的重要组成部
分。 ”昨日，淮滨县县长梁超站在正在
紧张施工的淮河二桥旁，激情澎湃地
告诉记者：“乘势而上，深挖淮水‘富
矿’，是我们的必由之路。 淮滨，迎来
了千载难逢的发展机遇！ ”

对于经济欠发达且尚未脱贫的
小城淮滨来说，机遇从何说起？ 优势
又在哪里？ 信心从何而来？ 前景又在
何方？ 通过多日走访，一幅宏大生动
的临港经济区规划建设画卷在记者
眼前徐徐展开。

机遇：沿淮经济今胜昔
“淮滨地处‘中原经济区’‘长江

经济带’‘江淮城市群’三区结合部，国
家利好政策在此叠加后的‘乘法效应’

不可估量。 ”淮滨县委书记曾辉告诉记
者，省十次党代会提出要“加强内河水
运网建设， 大力发展多式联运和智慧
交通”，这对淮滨是巨大的福音。

当前，《全国内河航道和港口布
局规划》《大别山片区区域发展和扶
贫攻坚规划》都将发展淮河水运提上
了重要议事日程，淮河生态经济带建
设也提出要“努力把淮河打造为我国
第三条出海黄金通道，把淮河流域打
造成珠三角、长三角、环渤海地区之
后的第四增长极”。 淮滨港临港经济
区建设无疑既符合发展大势，可填补
我省内河水运口岸的空白，巩固我省
“一带一路”重要综合交通枢纽地位，

助力信阳构建“一市一区三枢纽”发
展战略， 又因其内河水运运量大、成
本低的实际顺应了我省绿色发展的
现实需要。

“不仅仅是国家和省市相关战略
规划所带来的机遇，沿淮各市县‘以
淮为题，大做文章’所产生的串联效

应，也让淮滨更加坚定了发展临港经
济的决心。 ”研究淮河航运多年的淮
滨临港经济区建设指挥部办公室主
任丁伟指着《沿淮水运通道示意图》

向记者介绍，“位于淮河上游的江苏
省已经启动新一轮淮河流域治理工
作，待项目竣工后，淮滨船舶经过洪
泽湖后，可以直接进入盐河从连云港
出海，出海航程将大大缩短。此外，我
市的出山店水库建成后将对调控淮
河水位，提升淮滨水运通航能力起到
重要作用。 ”

优势：多重叠加筑沃土
走进淮滨，你会发现，矗立在淮

河岸边的我省最大的内河港口———

淮滨饮马港热闹非凡，依托港口布局
的有我省最大的造船特色园区，在淮
滨东湖公园则建有中国淮河博物馆，

“走读淮河———淮河文化园区” 项目
也正在热火朝天地建设中……这些
以淮河为主题的产业项目昭示着淮
滨县“港城”特色愈发明显。

“打造临港经济区， 淮滨优势多
多。 多重优势叠加成发展的沃土！ ”提
起淮滨的“金字招牌”，梁超如数家珍。

交通区位优势明显。淮滨虽地处
河南省东南边缘，却是东部沿海产业
循着长江、淮河进入中原地区的水上
第一门户，也是中原货物进入江淮流
域到达沿海地区的综合交通枢纽和
战略要地。 穿境而过的京九、宁西铁
路和淮固高速， 紧邻淮滨港的

G220

和
G328

两条国道，距淮滨县城
50

公
里的安徽阜阳机场， 都使得淮滨的
“公铁水空”综合交通体系更加完善。

港口与产业优势独特。淮滨县城
沿淮可做港口的岸线近

60

公里，被
航运专家誉为淮河中上游最好的建
港岸线； 作为河南省最大的内陆码
头，淮滨港航运直达皖、苏、浙、沪等
省市，现有水运企业近

30

家，货运船
只

1700

余艘， 航运从业人员
1.4

万
人，年货运量可达

3000

多万吨，是淮
河上名副其实的“黄金港口”；紧邻淮
滨港的“公铁水一体化”物流港项目
已获省发改委批复。

淮滨造船产业园区是我省最大
的造船基地， 被确定为全
省

20

家重点培育的特色
产业集聚区， 现有规模以
上船舶生产企业

6

家，船
用配套产品生产企业

20

多家，年生产
1000

吨至
4000

吨位钢
质散装货船能力达

500

艘，所造船舶
畅销于长江和淮河水系的航运市场，

素有内河航运“十船三淮滨”的美誉。

使命：融合发展谋新篇
淮滨临港经济区初步规划面积

75

平方公里， 核心区谋划项目
37

个，匡算投资
158.6

亿元，重点体现
港口作业、现代物流、装备制造、商贸
商务、金融服务、电子商务、文化旅游
等功能。 今年，淮滨将按照“建港、兴
业、兴城”的滚动发展模式，全力推进
“一港六区一廊道”建设，完成

5

大类
24

个项目年度投资计划，实现投资
4

亿元，通过做大港口、构建枢纽，做强
产业、发展港城，做优物流、商贸并
重，着力打造“公、铁、水、空、网、管”

六位一体的区域性枢纽城市，积极构
建内河开放型临港经济体系。

规划显示，“一港六区一廊道”是
临港经济区的核心片区，“一港”即公
铁水一体化物流港，“六区”分别是港
口作业配套区、 仓储物流保税区、装
备制造区、新型材料区、商务商住配
套区和科技文化教育园区，“一廊道”

即淮河生态廊道。

“公铁水一体化物流港是临港经
济区的核心工程。 ”淮滨临港经济区
建设指挥部办公室副主任马键告诉
记者， 物流港设计年吞吐量

2080

万
吨，拟建设规模为

20

个千吨级泊位，

其中
12

个散货泊位，

4

个杂货泊位，

4

个多功能集装箱泊位。 与此同时，

总投资
11.97

亿元的淮息航运工程
已开始启动。

记者采访时看到，总投资约
2

亿
元的我省最大的船舶生产基地淮滨
造船产业园区项目、淮河特大桥（二
桥）项目和国道

328

线淮固交界处至
淮滨县城段改建工程等一批围绕“一
港六区一廊道”建设的基础性工程正
在紧锣密鼓地施工。

“北有郑州航空港、 南有信阳淮
滨港”。 可以预见，不久的将来，一个
承载着全市人民希冀和梦想的临港
经济区将在淮河之滨崛起！

淮河上成排的货船驶入淮滨港码头的情景。 吴国强杨德政摄

巩固国家卫生城市

创建全国文明城市

对标建账查不足
八一路国家卫生城市建设

督导协调会召开
信阳消息（记者郭晓雨）

4

月
11

日，为更好地迎接国家卫生城市复审，八
一路路段军民合力开展了督导协调现场
会。市民政局统计了需要整改的问题，辖
区内办事处、居委会、部分门店业主作表
态发言。

八一路是我市的军民共建路，搞好路
段范围内环境卫生，建设国家卫生城市工
作需要军民齐心合力。各相关单位敢于担
当，对照卫生城市建设标准，解决好台账
中提出的问题，坚决完成整改任务。 创造
优美城市环境惠及军民双方，要切实提高
认识，确保整改效果，不出现反弹现象。

会上，市民政局相关负责人就建设国家卫
生城市督查中发现的问题进行反馈，并提
出参考解决方案。会议还安排辖区各相关
单位参会人员现场确认台账上提到的存
在问题。

为了美化市容市貌， 迎接即将
到来的茶文化节，昨日，市政部门组
织工作人员，对市区申桥、民桥、关
桥等几座桥梁的防护栏重新粉刷。

图为工作人员正给民桥护栏刷漆。

本报记者马依钒摄

大桥“梳新妆”

为迎接国家卫生城市复审工作，

进一步提升辖区环境卫生质量，昨
日，羊山新区龙飞山办事处联合新区
执法大队、派出所等相关部门，对南
京大道和新二十六大街开展了卫生
清理集中整治。图为办事处工作人员
正在拆除户外广告牌。

本报记者黄宁摄

拆除广告牌


